

## Lancement de campagne **Bloquons la route au profilage au volant**

**Montréal, le 22 février 2024** - L'Observatoire des profilages (ODP) lance la campagne *Bloquons la route au profilage au volant* dans une optique de science citoyenne, afin de démontrer les écarts d'expériences au volant des personnes racisées et non racisées. Cette campagne de solidarité est lancée à l'approche des audiences que la Cour d'appel du Québec tiendra dans la [cause Luamba](#) concernant l'article 636 du *Code de la sécurité routière* et le pouvoir d'interception routière sans motif réel, une source de profilage racial.

En octobre 2022, le juge Yergeau de la Cour supérieure du Québec concluait que les interceptions routières sans motif réel effectuées par la police constituent une pratique policière arbitraire qui porte atteinte au droit à la liberté et à la sécurité des personnes noires, ainsi qu'à leur droit à l'égalité, protégés par la *Charte canadienne des droits et libertés*. Dans la foulée de cette cause, l'ODP et des organismes de défense des droits des personnes noires et racisées ont documenté le profilage racial lors des interceptions routières sans motif réel dans le cadre d'un projet de recherche dont le [rapport final](#) a été rendu public en décembre 2023. Ce rapport démontre que les contextes des interceptions sans motif réel reposent sur des préjugés et engendrent du profilage racial en plus d'entraîner des conséquences très importantes sur la santé physique et mentale, sur la famille, sur le sentiment d'appartenance à la société et la confiance envers les institutions des personnes qui en sont la cible.

Devant ces constats, il importe de renverser socialement le fardeau de la preuve. C'est pourquoi l'ODP invite les citoyennes et les citoyens à soutenir la campagne en partageant leur expérience de conduite en lien avec les interceptions routières sans motif sur les plateformes de médias sociaux *Facebook*, *Instagram* et *X* et en encourageant les personnes de leur entourage à participer et à partager à leur tour.

En unissant une multitude de voix à la campagne de l'ODP, le traitement différentiel entre les personnes racisées et non racisées sur les routes du Québec sera mieux documenté. De plus, la campagne vise à dénoncer avec plus de force le profilage racial afin de faire une réelle différence dans la vie des personnes qui sont confrontées quotidiennement au racisme et à la discrimination.

« La Ligue des droits et libertés appuie la campagne de l'Observatoire des profilages qui dénonce des pratiques policières discriminatoires et perpétuant le profilage racial des personnes racisées sur les routes. La population du Québec a un rôle à jouer pour rappeler au gouvernement ses obligations en matière de droits humains envers tous et toutes et par la même occasion, de lui rappeler l'importance de reconnaître l'existence du racisme systémique » affirme Laurence Guénette, porte-parole de la Ligue des droits et libertés.

« LAKAY s'engage contre le profilage racial avec la campagne "Bloquons la route au profilage au volant", affirmant notre solidarité pour l'équité et la justice sociale. C'est par cette solidarité et notre engagement collectif que nous pourrons bloquer la route au profilage racial et ouvrir la voie à un avenir équitable pour tous » a ajouté Pierre Richard Thomas, Directeur de LAKAY.

« La Ligue des droits et libertés – Section de Québec constate sur le terrain les impacts des pratiques policières discriminatoires, sources de profilage racial. Cette campagne est l'occasion de rendre visible avec plus de force les injustices vécues sur les routes du Québec et de réclamer des changements afin que les droits de tous et toutes soient respectés », poursuit Maxim Fortin, porte-parole de la Ligue des droits et libertés – Section de Québec.

Pour tout connaître sur la campagne et pour y participer, rendez-vous sur le site Web : [www.observatoiredesprofilages.ca/bloquonslarouteauprofilage](http://www.observatoiredesprofilages.ca/bloquonslarouteauprofilage)

- 30 -

### **À propos de l'Observatoire des profilages**

L'Observatoire des profilages est un collectif rassemblant des chercheur.e.s et des étudiant.e.s de diverses disciplines sociales de sept universités, ainsi que des partenaires communautaires et institutionnels. Assurant une veille et une vigilance, il vise à développer de nouvelles connaissances sur les pratiques et les expériences de profilages, ainsi qu'à développer des plaidoyers pour soutenir des changements dans les politiques et les pratiques institutionnelles qui permettraient d'y mettre fin.

#### **Pour informations et entrevues :**

Pierre Richard Thomas, directeur de LAKAY (partenaire de l'ODP)

Cellulaire : 514-677-9451

Courriel : [pierre-richard.thomas@lakay.quebec](mailto:pierre-richard.thomas@lakay.quebec)

Maxim Fortin, coordonnateur de la Ligue des droits et libertés - Section de Québec (partenaire de l'ODP)

Cellulaire : 581-984-4506

Courriel : [info@liguedesdroitsqc.org](mailto:info@liguedesdroitsqc.org)

Elisabeth Dupuis, responsable des communications de la Ligue des droits et libertés  
(partenaire de l'ODP)  
Cellulaire : 514-715-7727  
Courriel : communication@liguedesdroits.ca

Céline Bellot, directrice de l'Observatoire des profilages et professeure à l'École de  
travail social de l'Université de Montréal  
Téléphone : 514-343-7223  
Courriel : celine.bellot@umontreal.ca